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Семь сложнейших операций для детей с врожденной патологией лиц 
проведут бесплатно в рамках благотворительной акции «Красивые 
дети» в Ингушетии. Операции для детей с расщелиной губы и нёба 
будут выполнены специалистами пластической хирургии РНИМУ им. 
Н.И.Пирогова совместно с ингушскими челюстно-лицевыми хирургами, 
сообщили в пресс-службе главы и правительства Республики Ингуше-
тия. Руководить операциями будет профессор кафедры пластической 
хирургии РНИМУ Геннадий Гончаков. В будущем он планирует куриро-
вать специалистов из региона и обучать их.

Курс валют 

USD ЦБ – 59,25 
EUR ЦБ – 68,70

Пятница, 10 ноября – (+ 9 0С), пасмурно
Суббота, 11 ноября – (+ 12 0С), облачно с прояснениями
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Ингушская школа 
художественной гимнастики 
откроет миру таланты 
наших детей
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10 ноябрь - милице ди

Милицех бола 
дагалоацам

Зялимхан Евлоев: 
Бюджет Ингушетии 

"протянет ноги по одеялу"
Ингушетия — одна из небольших республик Северо-Кавказского региона с численно-

стью населения 480 тыс. человек. Республика не относится к числу богатых и промыш-
ленно развитых. Одной из основных отраслей остается сельское хозяйство. Развитие 
новых производств и привлечение инвестиций — главная задача, которую перед собой 
ставят власти.

Несмотря на ряд экономических сложностей, депутаты Ингушетии в 2018 году по-
пытаются добиться индексации зарплаты бюджетникам, решить проблему дефицита 
воды, а также внести серьезные изменения в процедуры поставки лекарств тяжело-
больным людям и обеспечения детей-сирот жильем.

О том, как власти Ингуше-
тии урегулируют конфликты 
между потребителями и по-
ставщиками энергоресурсов, 
как решают социальные и 
экономические проблемы 
региона, в интервью ТАСС 
рассказал Председатель 
Народного Собрания Респу-
блики Ингушетия Зялимхан 
Евлоев.

— Зялимхан Султанхами-
дович, сохранит ли бюджет 
Ингушетии 2018 года свою 
социальную направлен-
ность?

— Профильный комитет 
Народного Собрания Ингу-
шетии уже работает с пра-
вительством над бюджетом 
2018 года, а также с нало-
говой службой — над увле-
чением его доходной части. 
Бюджет нового года в скором 
времени пройдет нулевое 
чтение. При формировании 
главного финансового доку-
мента республики в первых 
числах ноября проведем 
общественные слушания. 
Думаю, что в них примет 
участие достаточно много 
заинтересованных людей. 
Конечно, при формирова-
нии регионального бюджета 
мы будем ориентироваться 
на параметры федераль-
ного бюджета. В частности, 
сколько в нем будет предус-
мотрено дотаций, субсидий и 
субвенций. Пока без помощи 
федерального центра нам не 
обойтись. Думаю, в 2018 году 
и в последующие годы бюд-
жет республики будет соци-
ально ориентированным.

— Настроения при фор-
мировании бюджета на 
2018 год в Ингушетии более 
оптимистичные, чем в 2016 
году?

— На данный момент 

политика, проводимая Гла-
вой республики Юнус-Беком 
Евкуровым, его работа с 
федеральным центром, по-
зволили построить и ввести 
в строй большое количе-
ство социальных объектов. 
До конца года планируем 
открыть еще несколько об-
разовательных учреждений, 
и их содержание потребует 
дополнительных расходов. 
Если мы сможем содержать 
новые здания и коллектив, 
это уже хорошо. Потому что 
большое количество новых 
объектов и связанных с ними 
обязательств ложится на ре-
гиональный бюджет допол-
нительным бременем.

— Многих жителей Ингу-
шетии волнует вопрос: бу-
дут ли в бюджете 2018 года 
предусмотрены средства 
на обеспечение лекарства-
ми людей, страдающих тя-
желыми, редкими заболе-
ваниями?

— При передаче федераль-
ных полномочий субъектам 

последние не 
были мате-
риально обе-
спечены для 
в ы п о л н е н и я 
возл оже н н ы х 
на них обяза-
тельств. Не 
только Ингуше-
тия испытывает 
сложности по 
о бе с п еч е н и ю 
л е к а р с т в а м и 
тяжелобольных 
людей, но и 
многие другие 
субъекты. На-
родное Собра-
ние Республики 
Ингушетия не 
раз обращалось 
и в Госдуму, и в 

Совет Федерации для реше-
ния этой проблемы. Глава 
республики Юнус-Бек Евку-
ров, выступая на парламент-
ских слушаниях в Совете Фе-
дерации, обращал внимание 
сенаторов на эту проблему. 
Было предложение предсе-
дателя Совфеда Валентины 
Матвиенко министру финан-
сов вернуть эти полномочия 
(обеспечения лекарствами) 
в федеральный центр, что-
бы люди могли получать ле-
карства. Думаю, в Москве 
услышали не только нас, но 
и другие регионы. Действи-
тельно, это большая пробле-
ма для субъекта — выпол-
нить обязательства перед 
тяжелобольными людьми. 
Для нас это крайне сложно 
из-за ограниченного бюдже-
та. Скажу честно, мы себя в 
этой ситуации чувствуем не-
комфортно. 

(Продолжение на 2 стр.)

Освобождение от налогов 
и 30 готовых проектов  

Послы арабских государств ознакомились с инвестиционной политикой РИ
Глава Республики Ингушетия 

Ю.Евкуров провел в Магасе 
рабочую встречу с Послами 
арабских государств. Попри-
ветствовав высоких гостей, 
Ю.Евкуров открыл заседание, 
обозначив особенности инве-
стиционного климата Ингуше-
тии: выгодное географическое 
положение, инженерно-тра-
спортная инфраструктура, со-
вершенная инвестиционная по-
литика, нормативно-правовая 
база, налоговые льготы, темп 
роста экономики. На данный 
момент в регионе принято бо-
лее 20 законодательных актов, 
направленных на создание 
преференций. Речь идет о пол-
ном освобождении от налога 
на имущество, освобождении 
на 95% от арендной пошлины 
на землю, снижении налога на 
прибыль и др.

«Ингушетия в состоянии экспор-
тировать сельскохозяйственные и 
промышленные товары, и нам было 
бы приятно, если бы инвесторы за-
ходили по разным направлениям. 
Речь, во-первых, идет о тесном взаи-
модействии с теми, кто уже работает 
в регионе, и местным бизнесом. Во-
вторых, зарубежные предпринима-
тели могут производить продукцию 
здесь и экспортировать ее в свои 
страны. И третье – экспорт товаров, 
производящихся в Ингушетии, за ру-
беж», – добавил он.  

Его Превосходительство Леше-
хеб Абделькадер, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Королевства 
Марокко в Российской Федерации, в 
ответном приветствии по праву стар-
шинства от имени всех почетных го-
стей поблагодарил Ю.Евкурова за 
приглашение и оказанный прием: 
«Как только мы ступили на эту зем-
лю, мы почувствовали дух народа 
и его гостеприимство». Он отметил 
развитие тесного сотрудничества 
между арабским миром и Российской 
Федерацией и готовность к расшире-
нию взаимодействия в дальнейшем: 
«Мы готовы сотрудничать с Россией 
в целом и с Ингушетией в частности».

В ключевом сообщении рабочей 
встречи, отражающем повестку ме-
роприятия, министр экономического 
развития РИ Умалат Торшхоев пред-
ставил собравшимся основные грани 
инвестиционной привлекательности 
республики. В первую очередь до-
кладчик обратил внимание гостей на 
сложившуюся стабильную обстанов-
ку в регионе и экономический рост, 
географию, благоприятный климат и 
богатые природные ресурсы, вклю-
чая полезные ископаемые, запасы 
пресной воды, ценные породы древе-
сины (бук, ясень, дуб). Также министр 
рассказал о трех имеющихся про-
мышленных площадках с готовыми 
инженерными коммуникациями, о на-
ходящихся на различных стадиях ре-
ализации крупных проектах, которые 
открыты к инвестиционному участию 
(завод по производству алюминие-
вых радиаторов, производство поли-
мерных труб, завод по производству 
энергосберегающего оборудования, 
швейная фабрика, тепличный ком-
плекс, птицекомплекс по выращи-
ванию и переработке мяса индейки, 

«Сад-Гигант», завод по производству 
алюминиевых профилей, ТРЦ, про-
изводство по розливу питьевой воды, 
мясоперерабатывающий комбинат), 
о готовых к запуску проектах (кон-
сервный завод, деревообрабатываю-
щий комбинат, ГЭС – всего их 30), а 
также о других приоритетных направ-
лениях экономического развития, 
включая жилищное строительство и 
туризм.

В ходе дискуссии по итогам пре-
зентации прозвучали вопросы отно-
сительно гарантий сохранности капи-
талов, обеспечения инвестиционного 
консалтинга иностранным предпри-
нимателям, а также вопрос визовой 
поддержки.

«В регионе работают как государ-
ственные учреждения (Агентство 
инвестиционного развития, Центр 
поддержки предпринимательства, 
бизнес-инкубатор), так и частные 
компании-консультанты. И, конечно 
же, весь спектр соответствующих ус-
луг предоставляют Фонд поддержки 
малого и среднего предприниматель-
ства и Торгово-промышленная пала-
та», – сказал министр. 

Также Умалат Торшхоев обратил 
внимание участников дискуссии на 
то, что за соблюдением прав бизнес-
менов стоит Уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей, а ин-
вестиционные вливания защищены 
законом «О гарантиях частных ин-
вестиций в Республике Ингушетия», 
а также системой «одного окна», ко-
торая позволяет инвестору ускорить  
реализацию проекта и действовать в 
единой связке с Главой и Правитель-
ством Республики Ингушетия. Дан-
ный тезис подтвердил сам руководи-
тель субъекта: «У каждого инвестора 
есть мой номер телефона, и каждый 

может напрямую обратиться ко мне, 
к премьеру, к министру или любому 
должностному лицу».

Сергей Нюппа, представитель МИД 
России в СКФО, заверил послов, что 
проблем с предоставлением виз ин-
весторам быть не должно: «Суще-
ствует механизм предоставления 
многократных деловых виз при за-
ключении инвестиционных контрак-
тов и рабочих для специалистов, чье 
долгосрочное присутствие требуется 
на территории РФ».

Ю.Евкуров: «Мы готовы бороться 
за каждого инвестора и, думаю, МИД 
поддержит нас в этом. Но, обращаю 
внимание уважаемых гостей, что мы 
также заинтересованы в создании 
новых рабочих мест и просим иметь 
это в виду при направлении персона-
ла для работы в регионе».

Господин Абдельхафиз Нофаль, 
Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Государства Палестина, отме-
тил, что при всей привлекательности 
республики, существует большая 
конкуренция на рынке и имеет смысл 
создать программу мониторинга 
предложений, возможностей и дина-
мики ценовой политики. Глава Ин-
гушетии признал целесообразность 
предложения и добавил: «Необхо-
димо расширить диалог с уровня 
«руководство региона – посольства» 
до уровня «предприниматели – инве-
сторы», и тогда уже сами акторы на 
своем языке смогут договориться, 
что дешевле, что дороже, насколько 
долгосрочные отношения складыва-
ются и какие перспективы».

Также господин Нофаль внес пред-
ложение о ведении переговоров о 
сотрудничестве с Исламским банком 
развития.

Обращение 
Главы Ингушетии Ю. Евкурова в связи с Днем памяти погибших 
при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов 

внутренних дел и военнослужащих внутренних войск МВД России
Уважаемые соотечественники!

Профессия защитника правопорядка традиционно является одной из самых опас-
ных в современном обществе. Находясь на переднем крае борьбы с преступностью 
и терроризмом, сотрудники полиции и военнослужащие внутренних войск ежеднев-
но подвергают свою жизнь огромному риску. К сожалению, не обходится без боевых 
потерь.

Сегодня мы отдаем дань глубокой памяти сотрудникам органов внутренних дел 
и военнослужащим внутренних войск МВД, погибшим при исполнении служебного 
долга во имя торжества закона, гражданского мира и согласия на нашей земле. Это 
–  настоящие патриоты своего народа, которые пожертвовали собой ради мирного 
неба, спокойствия и безопасности в Республике Ингушетия. Память о них навсегда 
останется в наших сердцах.

Дорогие соотечественники!  Ваши родные - настоящие герои, потому что далеко 
не каждый человек, осознавая риск для своей жизни, остается верен присяге, оста-
ется верен своему народу. На примерах ваших братьев, сыновей, мужей и отцов мы 
воспитываем новое поколение сотрудников, которым не безразлична судьба нашей 
Родины.

Каждый из нас  заслуживает  право жить в мирной стране и созидать на своей зем-
ле.  Я уверен, что мы совместными усилиями сделаем все, чтобы народ Ингушетии 
всегда жил в мире, спокойствии и согласии.

 Дала къахетам болба, дала гешт долда байначарех!

В.Путин: Добрый день, 
Юнус-Бек Баматгиреевич!

Давайте начнем с пере-
селения из Чечни, целая 
программа у нас была, и из 
оползневой зоны; потом по 
всему остальному.

Ю.Евкуров: При Ва-
шей поддержке, Владимир 

Владимирович, мы завер-
шаем в этом году две эти 
программы. Они вызывали 
довольно серьезную напря-
женность в обществе – более 
20 лет проблема с вынуж-
денными переселенцами, 
проблема оползневой зоны 
была где-то с 60-х годов.

В этом году мы завершаем 

обе программы. Буквально 
до конца этого месяца мы 
переселяем почти 800 се-
мей, это более восьми тысяч 
человек. И до конца декабря 
переселяем уже оползневую 
зону, это почти 7500–8000 че-
ловек. Хорошая программа, 
мы с этой задачей успешно 
справились.

По итогам текуще-
го года мы по индексу 
промышленного про-
изводства прогнози-
руем где-то 109 про-
центов роста. Этому 
есть причины – мы 
открыли радиаторный 
завод, швейное произ-
водство, завод поли-
мерных труб работает. 
По вашему поручению 
«Ростех» забирает 
на себя завод энер-
госберегающих ламп, 
который тоже должен 
начать работу в конце 
месяца.

По индексу сельхоз-
производства мы про-
гнозируем рост где-то 
107–108 процентов. 
Этому опять же есть 
причина. Фруктовое 
садоводство – у нас, 
наверное, один из са-
мых лучших садов. К 
концу 2019 года это бу-
дет 1100 гектаров и 60 
тысяч холодильников.

Тепличное хозяйство – в 
этом году 10 гектаров, уже в 
апреле следующего года пер-
вый урожай пойдет, до 9000 
тонн в год, и в следующем 
году – еще 20 гектаров, будет 
уже 30 гектаров в тепличном 
хозяйстве, только в одном 
месте. Такие производства, 

у нас хороший потенциал по 
году.

В.Путин: Очень хорошо.

Ю.Евкуров: В Саудов-
ской Аравии на Межправко-
миссии мы договорились с 
саудовскими инвесторами 
в том числе по реализации, 
экспорту нашей сельхозпро-
дукции. Уже одну партию мы 
начали с ними производить с 
прошлого года, в этом году и 
следующем начнем активно 
работать.

В.Путин: А что вы прода-
ете?

Ю.Евкуров: Мы уже сегод-
ня можем до 20 тысяч тонн 
яблок по году, поставили 48 
тонн меда, а так по году мо-
жем поставлять до 300 тонн 
меда, можем поставлять 
воду в больших объемах и 
овощи, тепличное хозяйство. 
Думаю, мы сможем 10–15 
тысяч тонн овощей в год по-
ставлять. Плюс мы выходим 
на радиаторы, энергосбе-
регающие лампы, они тоже 
этим заинтересовались, так 
как они над этим уже рабо-
тают. Мы уже ищем рынок, в 
этом направлении работаем.

В.Путин: Очень хорошо.

В Кремле состоялась встреча 
Владимира Путина с Юнус-Беком Евкуровым
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После 2 мая 1915 года наступление рос-

сийских войск в междуречье Днестра и 
Прута неприятелем было остановлено. И 
даже прорыв на южный берег Прута уже 
не мог способствовать их продвижению 
по Буковине, учитывая общую обстанов-
ку, сложившуюся на всем Юго-Западном 
фронте, и главным образом на его южном 
фланге. Здесь с 19 апреля крупные силы 
германских и австро-венгерских войск на-
чали Горлицкий прорыв в направлении на 
Перемышль и Львов и,  вновь заняв их,  
устремились  на Восток, заставляя отсту-
пать русские корпуса и дивизии.

Удар, предпринятый в конце апреля                     
войсками 9-й армии, в том числе и Кавказской 
конной дивизии, по форсированию Днестра 
и продвижению к Пруту, имел, конечно же, 
главной целью отвлечь на себя часть сил не-
приятеля и как-то сдержать его наступление 
на главном направлении. В течение недели 
наступательных боев в Буковине российские 
войска добились здесь значительных успехов. 
Но затем вынуждены были остановиться и пе-
рейти к обороне по левому и правому берегу 
Прута,  противостоя противнику, наращивав-
шему свои силы.

Запись в «Конспекте» боевых действий Кав-
казской конной дивизии: «26 мая, Арьергард-
ный бой 1-й и 3-й бригад у села Устье – над 
– Прутом и деревни Тулава». 26 мая тяжелый 
бой пришлось выдержать группе всадников 
Ингушского полка, проявивших геройство при 
отходе их части на новые позиции и приказом 
по 2-му кавалерийскому корпусу от 1 августа 
1915 года награжденных Георгиевскими кре-
стами:

«Урядник  Сосланбек Коригов – 4 ст. 
№ 281703, всадник  Доши Евлоев – 4 ст. 
№ 281704, всадник  Магомед Коригов  – 4 ст. 
№ 281705, урядник  Хаджибекир Мальсагов  – 
4 ст. № 281706, всадник  Магомед Озиев –  4 
ст. № 281707, всадник  Хамзат Мальсагов – 4 
ст. №281708, вахмистр Бексултан Бекмурзиев 
– 1 ст. № 2913, всадник  Паша Беков – 3 ст. 
№ 64562.

Взявшись охотниками в бою 26 мая, отвлек-
ли внимание противника и привлекли на себя 
его огонь». 

27 мая продолжался отход от Прута к Дне-
стру войск 9-й армии. С боями оставляла 
свои позиции Кавказская конная дивизия. 
Последним из ее частей отходил Ингушский 
полк. Еще в самом начале мая Ингуши после 
ожесточенного боя захватили весьма важ-
ное в стратегическом отношении село Устье 
– над – Прутом, откуда вели удобные броды 
для перехода на южный берег реки. Командир 
полка полковник Георгий Мерчуле «За бой у 
села Устье – над – Прутом 2 мая 1915 года» 
будет награжден орденом  св. Владимира 3-й 
степени с мечами.

«Со 2-го мая на части Кавказской  конной  
дивизии, в том числе и на Ингушский конный 
полк, была возложена задача удерживать 
нами выдвинутую позицию на правом берегу 
Прута – явствует из  наградного листа на пол-
ковника Мерчуле. – Противник неоднократно 
пытался сбить полк с позиций, но всякий раз,  
благодаря инициативе и распорядительности 
командира полка полковника Мерчуле, терпел 
неудачу…

На долю Ингушского полка выпало  быть 
арьергардным полком дивизии».

К полудню 27 мая 3-я бригада дивизии, при-
крывая отход частей от Прута, подошла к селу 
Ясеневу-Полыному, где Ингушскому полку 
приказано было остановиться и держаться 
до вечера, чтобы дать возможность выйти из 
города Городенки штабу 2-го кавалерийского 
корпуса, обозам, медицинским отрядам и ты-
ловым учреждениям.

Около двух часов дня батальон австрийской 
пехоты численностью свыше 400 человек за-
нял село Топоронцы, находившееся на возвы-
шенности, и,  развернувшись в густые цепи, 
стал спускаться к Ясеневу-Полыному. В это 
время «жидкие цепи» спешенных Ингушей 
оказались под сильным огнем вражеской ар-
тиллерии. Под ее прикрытием австрийский 
батальон шел вперед, все ближе подходя к 
позициям, занимаемым Ингушским полком, и 
в любую минуту мог устремиться в атаку. Видя 
это, полковник Мерчуле лично повел две сот-
ни в конную атаку на австрийскую пехоту и на-
столько ошеломил противника, что «заставил 
австрийскую пехоту показать тыл. Преследуя 
бегущего противника, Ингуши истребили до 
70 человек неприятеля, потеряв в этом деле 
17 всадников и 9 коней».

Конная атака Ингушей заставила неприяте-
ля приостановить наступление, и до самого 
вечера он больше не решился атаковать. А 
тем временем штаб 2-го кавалерийского кор-
пуса и «части наши успели покинуть Городен-
ку и переправиться за Днестр», на его левый 
берег.

Из приказов о награждении всадников Ин-
гушского конного полка Георгиевскими креста-
ми «За боевые отличия» в майских боях:

вахмистр Хусейн Костоев – 1 ст. №13144,
урядник Заули Цороев – 2 ст. №7914,
юнкер Муса Мальсагов – 2 ст. №7915.
В бою 29 мая, вызвавшись охотниками, при-

влекли на себя огонь противника».
«Всадник Мурат Мальсагов – 3 ст. №64563.
Находясь в секрете, донес о наступлении 

противника».
О командире 1-й сотни Ингушского конного 

полка штаб-ротмистре Гуде Алиевиче Гуди-
еве, участнике Русско-японской войны, на-
гражденном тогда пятью орденами, в списке 
офицеров Кавказской конной дивизии указа-
но: «Награды за текущую кампанию: св. Анны 
– 2-й ст. с мечами – 1915 г. 

Представлен к Высочайшему благоволению 
– за январские бои, к Высочайшему благово-
лению – за 25-29 мая 1915 г.»

О его дальнейшей службе известно из офи-
циального документа, относящегося к марту 
1916 года: «Производится за отличие в делах 
против неприятеля из штаб-ротмистров в рот-
мистры – состоящий в Ингушском конном пол-
ку, ныне переведенный на службу в ведомство 
Министерства внутренних дел, с зачислением 
по армейской кавалерии, – Гудиев.

Отвагу проявил в боях в конце мая и кор-
нет Ингушского полка Созерко Артаганович 
Мальсагов. «За боевые отличия, оказанные 
во время боев 25, 26, 27, 28 и 29 мая 1915 
года» командир Кавказской конной дивизии 
представил его к ордену св. Анны 4-й степени 
с надписью «За храбрость»…

Подготовила
Мадина КОДЗОЕВА

Продолжение следует

Неустрашимая, несокрушимая
легендарная  Дикая дивизия

Пульс рынка
Поток автомобилей все 

три дня выходных в На-
зрани не стихал, особен-
но это было заметно на 
дорогах, ведущих к Цен-
тральному рынку, кото-
рый, как и другие рынки 
Назрани, работал в вы-
ходные дни. Работали у 
проходных и скупщики 
валют и драгоценных ме-
таллов.

Каждый город имеет свои 
приметные особенности. 
Особенностью Назрани, 
как представляется, явля-
ется активность граждан не 
только в будничные дни, но 
и в выходные и празднич-
ные. Это отчетливо видно 
на городских рынках.

Отдельные торговцы в 
праздничные дни получи-
ли хорошую прибыль. Это 
в первую очередь касается 
продажи одежды, обуви, 
бытовой техники и химии. 
Из этого видно, что люди в 
свободные от работы дни 
обновляют свой гардероб, 
покупают необходимые для 
дома предметы и вообще 
приводят в порядок дома и 
квартиры. Как поведал нам 
продавец магазина бытовой 
химии,  за эти дни они ре-
ализовали продукции боль-
ше, чем за два предыдущих 
месяца.

А вот продукты питания 
люди покупали в прежних 
размерах, то есть здесь не 
было заметного увеличения 

их реализации.  Очевидно, 
жители Назрани продукты 
закупают впрок. Большин-
ство граждан  запаслись 
нужными продуктами, вклю-
чая картофель. Наверное, 
по этой причине и таксисты 
не имели большой нагруз-
ки, как недавно, когда был 
настоящий ажиотаж по за-
купке картофеля и овощей 
на Центральном рынке го-
рода.

Сейчас торговля про-
дуктами питания идет в 
обычном режиме, только 
свадебные дела вносят не-
большие изменения.

Я. ХАДЗИЕВ

Народные приметы 
и будущий урожай

Приметы нынешней 
поздней осени таковы, что 
предстоящая зима 2017-
2018 гг., если верить  ти-
пичным прогнозам наших 
предков, будет мягкой, 
снежной, но без сильных 
морозов. Такие наблюде-
ния за погодой наши отцы 
и деды вели постоянно в 
течение многих лет, фикси-
руя при этом аномальные 
изменения  погодных ус-
ловий зимы, лета, осени и 
весны, после чего только 

делали соответствующие 
выводы.

Если зима  будет снежной и 
мягкой, значит, почва получит 
долгожданную влагу, которой 
не было в течение всего лет-
нее–осеннего периода ны-
нешнего 2017 года. Отсюда 
выходит, что посевы озимых 
получат долгожданную влагу 
и не только озимых, но и яро-
вых культур, которые пред-
стоит нашим земледельцам 
посеять весной 2018 года.

Но это не значит, что можно 
в зимне-весенний период си-
деть, так сказать, сложа руки. 
Нет, конечно же, за посевами 
озимых нужен будет хороший 
уход, рекомендуемый агро-
техникой по всем правилам 
науки и практики: внесение 
минеральных и органических 
удобрений, а также средства 
защиты растений, и сделать 
все это своевременно и на 
качественном уровне. Только 
в таком случае можно полу-
чить хороший и стабильный 

урожай.
А что касается се-

менного материала 
яровых культур, пред-
стоящих посеять вес-
ной будущего года, он, 
по словам главного аг-
ронома Минсельхоза 
Ислама Алиева, есть 
не только в ГУПах, но 
и в КФХ, заготовлен-
ный с урожая 2017 
года.

Есть в парке агро-
промышленного ком-
плекса республики и 
техника в достаточном 
количестве, и опыт-
нейшие механизато-
ры. Хорошая погода 
и люди, умеющие ра-
ботать – в этом залог 
успеха сельских тру-
жеников. 

Ш. БАТАРБЕКОВ

(Продолжение. 
Начало на 1 стр.)

— Вы надеетесь на то, 
что в 2018 году этот во-
прос решится?

— В 2018 году федераль-
ный центр либо должен вы-
делить нам денег на реше-
ние проблемы, либо вновь 
забрать эти полномочия 
себе. Второй вариант нас бы 
устроил больше. Если бы 
Москва производила цен-
трализованные закупки ле-
карств для тяжелобольных 
людей, это было бы дешев-
ле, прозрачнее, снизилась 
бы коррупционная составля-
ющая.

— Если возвращаться к 
теме формирования бюд-
жета 2018 года, то будут 
ли ведомствами и мини-
стерствами республики 
устранены недочеты, на 
которые Вы указали при 
последней корректиров-
ке бюджета 2017 года? В 
частности, Вы попросили 
коллег более тщательно 
планировать свои доходы 
и расходы. Где произошел 
сбой в работе и почему?

— Жизнь вносит свои 
коррективы, и вносить из-
менения в республиканский 
бюджет приходится. Но если 
изменения в главный фи-
нансовый документ вносят-
ся часто, это говорит о не-
правильном планировании, 
недоработках министерств и 
ведомств. Поэтому мы при-
зываем коллег тщательнее 
прорабатывать смету рас-
ходов. Вплоть до того, что 
работники главного финан-
сового органа у нас остают-
ся работать ночью. В народе 
говорят, что ноги нужно про-
тягивать по одеялу. Это бу-
дет честнее. В этом вопросе 
лично я опираюсь на свой 
многолетний опыт работы с 
населением. Если вы честно 
говорите людям, что не спо-
собны выполнить какие-то 
обязательства, то находите 
понимание с их стороны.

— То есть при формиро-
вании нового бюджета Вы 
призываете коллег к чест-
ности и просите их не да-
вать людям несбыточных 
надежд?

— Нужно понимать, что 
бюджет Ингушетии 2018 
года будет дефицитным. 
И профицитным он станет 
нескоро. Нам будет непро-
сто, поэтому нужно еще раз 
пройтись “по сусекам”, по-
смотреть, что у нас есть. 
Тщательнее планировать 
расходы, исходя из доходов.

— Если говорить об ис-
полнении бюджета 2017 
года, какие проблемы уже 
удалось решить в респу-
блике с его помощью?

— Буквально на днях мы 
вносили изменения в бюд-
жет 2017 года, где увеличи-
ли расходы на содержание 
вновь введенных социаль-
ных объектов — школ — 
примерно на 300 млн ру-
блей. Расходы эти не были 
предусмотрены в бюджете 
этого года, но объекты вве-
дены в строй, и их нужно со-
держать. С дополнительной 
нагрузкой, которая легла на 
бюджет, мы пока справляем-
ся.

— А что не удалось вы-
полнить?

— Как я уже говорил, 
мы не смогли выполнить 
обязательства по постав-
ке лекарств перед тяжело-
больными людьми. У нас с 
2012 года не проводилась 
индексация заработной пла-
ты работникам бюджетной 
сферы. На данный момент 
заработная плата государ-
ственных и муниципальных 
служащих самая низкая в 
Северо-Кавказском феде-
ральном округе. Количество 
служащих — также наимень-
шее в СКФО. Мы всегда при-
выкли ругать госслужащих, 
но это неправильно. Они 
выполняют много важной 
государственной работы за 
небольшую оплату, которая 
никак не учитывает уровень 
инфляции. Поэтому было бы 
неплохо в 2018 году поднять 
зарплату бюджетникам в 
Ингушетии до 10%, и чтобы 
Минфин РФ с пониманием 
отнесся к нам. Это неболь-
шая сумма, а люди приходи-
ли бы на работу с хорошим 
настроением и работали бы 
продуктивнее. Может, по-
вышать зарплату не самое 
подходящее время, но это 
необходимо, потому что ку-
шать людям хочется сейчас, 
а не потом.

— Если говорить про 
госдолг Ингушетии, уда-
лось ли решить существу-
ющие проблемы в этом 
году?

— У Ингушетии сегодня 
нет обязательств по ком-
мерческим кредитам. И это 
в том числе заслуга Юнус-
Бека Евкурова. Что касается 
ситуации по государствен-
ному долгу, то проблема 

постепенно решается. Гос-
долг на данный момент не 
ложится тяжелым бременем 
на субъект, и это результат 
правильной финансовой по-
литики.

— Если говорить про 
дотации со стороны фе-
дерального центра, увели-
чился ли их объем в этом 
году в сравнении с 2016 
годом? На что были на-
правлены эти средства?

Может, повышать зар-
плату не самое подходя-
щее время, но это необхо-
димо, потому что кушать 
людям хочется сейчас, а 
не потом

— Программу социально-
экономического развития 
Республики Ингушетия мы 
удачно завершили, выпол-
нив все обязательства. Фе-
деральный центр также вы-
полнил обязательства перед 
нами. Хочу подчеркнуть, что 
обещали нам немного. Мы 
хотим формировать бюд-
жетообразующие органи-
зации. Сейчас республика 
участвует в программе соци-
ально-экономического раз-
вития Северо-Кавказского 
региона, в рамках которой 
построят ряд социальных 
объектов.

— Какова ситуация с 
долгом по газу и срокам 
подключения к газовым 
коммуникациям? В про-
шлом году Вы говорили 
о серьезных проблемах, 
которые возникли между 
поставщиком энергоре-
сурсов и населением. Уда-
лось ли за год решить су-
ществующие проблемы?

— Действительно, этот 
год стал особенным для ре-
гиона в решении наболев-
шего вопроса. Мы не толь-
ко провели парламентские 
слушания, но на каждом 
заседании Народного Со-
брания заслушивали докла-
ды ответственных лиц по 
тому, как решается вопрос. 
Раньше ведь было как: че-
ловек хотел заплатить за 
газ, но у него даже не было 
такой возможности. Сегодня 
у жителей Ингушетии есть 
возможность заплатить за 
потребляемый газ. Снята 
проблема по регистрации 
приборов учета, которая 
еще в прошлом году стояла 
достаточно остро.

Сейчас в течение 3–5 
дней прибор учета регистри-
руется. Газовой компанией 
разработана программа, в 
рамках которой они уста-
навливают приборы учета 
бесплатно. По имеющейся у 
меня информации, уже уста-
новлено 3 тыс. счетчиков, а 
всего по республике будет 
установлено примерно 11 
тыс. приборов учета.

Могу отметить, что про-
блема не решилась бы без 
участия депутатов Народно-
го Собрания Республики Ин-
гушетия, которые помогли 
наладить диалог между кон-
фликтующими сторонами, а 
также помогли списать не-
обоснованно начисленные 
средства за непотреблен-
ный газ. Конечно, мне бы хо-
телось поблагодарить саму 
газовую компанию, руковод-
ство которой понимает, что 
нужно искать компромисс. 
Также бы мне хотелось от-
метить работу прокуратуры 
и сотрудников жилищной ин-
спекции.

— Получается, что пар-
ламентские слушания 
оказались достаточно 
действенным механизмом 
для решения возникаю-
щих проблем?

— Парламентские слуша-
ния оказались единствен-
ным действенным меха-
низмом. Газовый вопрос 
не закрыт, работа в этом 
направлении будет продол-
жена. Мы убедились, что 
просто продекларировать 
и обсудить какой-то вопрос 
нельзя. Должно быть сопро-
вождение до тех пор, пока 
не будет поставлена точка. 
Решая газовый вопрос, мы 
столкнулись с низкой дисци-
плиной исполнения поруче-
ний и наказов.

— Речь идет о частных 
компаниях или о чиновни-
ках?

— В ситуации с газом 
низкая дисциплина испол-
нения поручений и наказов 
была как в самой газовой 
службе, так и в исполни-
тельных органах субъектов 
муниципального и респу-
бликанского уровня. Газовая 
проблема Ингушетии, по 
сути, конфликт между по-
ставщиком энергоресурсов 
и покупателем. Это граждан-
ско-правовые отношения, но 
они вызвали общественный 
резонанс, поэтому конфликт 
и стали разбирать в респу-
бликанском парламенте. 
Потребителям больше не-
где покупать газ, кроме как 
у газовой компании, поэтому 
были злоупотребления. Мы 
сказали газовой службе, что 

хотим помочь им собрать 
долги за газ, а населению 
— что не допустим наруше-
ния действующего законо-
дательства. Людей действи-
тельно мучили.

На ближайшем заседании 
Народного совета мы хотим 
заслушать представителя 
Правительства Республики 
Ингушетия о мерах по под-
готовке водоснабжения к ве-
сенне-летнему сезону.

— Что за проблемы воз-
никли с водоснабжением в 
Ингушетии?

— В последние годы в ре-
спублике проводился боль-
шой объем работ по обеспе-
чению населения водой. Но, 
учитывая аномальную жару, 
наблюдавшуюся минувшим 
летом, во многих населен-
ных пунктах ощущался де-
фицит воды. Глава респу-
блики провел переговоры, 
Ингушетия по линии "Рос-
нефти" должна получить 
определенные денежные 
средства. Мы, депутаты На-
родного Собрания, в присут-
ствии муниципальных вла-
стей хотели бы услышать, 
какие меры будут приняты 
и на что власти хотят напра-
вить полученные денежные 
средства. Глава села луч-
ше знает, какие проблемы 
нужно решить, и, возмож-
но, его могут не устроить те 
меры, которые принимает 
правительство республики. 
Парламент попытается вы-
строить диалог между заин-
тересованными сторонами. 
Мы не допустим того, чтобы 
подрядчик просто выполнил 
работу и ушел. Поэтому, 19 
октября провели внеочеред-
ное заседание по данному 
вопросу.

— Зялимхан Султанха-
мидович, Вы также вышли 
в Госдуму с инициативой 
по детям-сиротам. Чем 
было продиктовано Ваше 
решение?

— Мы ехали с Главой ре-
спублики на мероприятия 
и остановились при въезде 
в Магас. Там есть так на-
зываемый сиротский дом. К 
нам вышли жители, обозна-
чили проблемы. Я оказался 
рядом, и Глава сказал мне 
внимательно выслушать 
этих людей. Я решил разо-
браться до конца. Выясни-
лось, что в некоторых одно-
комнатных квартирах живут 
по шесть-семь человек, де-
лают перегородки. Однако 
по закону им придраться не 
к чему — положенную пло-
щадь они получили.

Мы вышли с инициативой 
передать регионам полно-
мочия по определению сро-
ков договоров найма жилья 
для сирот. Предполагается, 
что каждый субъект будет 
сам определять, на какой 
срок его заключать

Далее выяснилось, что 
квартиры оформлены по до-
говору специализированно-
го найма, и жители не могут 
их реализовать, потому что 
не являются собственни-
ками. По моему поручению 
председатель профильного 
комитета Мусса Горчханов 
изучил законодательство, 
которое регулирует меры 
поддержки детей-сирот и 
детей, оставшихся без попе-
чения родителей. Там про-
писано, что договор заклю-
чается на пять лет, потом 
продлевается на такой же 
срок. Итого получается, что 
только через десять лет они 
могут заключить договор со-
циального найма жилья, и 
далее на общих основаниях 
приватизировать и реализо-
вать квартиру.

Конечно, законодатель, 
принимая такие законы, ис-
ходил из гуманных сооб-
ражений. В некоторых ре-
гионах России мошенники 
обманом забирают кварти-
ры у детей-сирот. Поэтому 
мы и вышли с инициативой 
передать регионам полно-
мочия по определению сро-
ков договоров найма жилья 
для сирот. Предполагается, 
что каждый субъект будет 
сам определять, на какой 
срок его заключать.

— Когда ожидается рас-
смотрение Вашей инициа-
тивы в Госдуме?

— Госдума работает в со-
ответствии с регламентом. 
Мы бы хотели, чтобы его 
приняли раньше, хотя бы 
до конца этого года, чтобы 
с 2018 года этот вопрос уже 
начали прорабатывать реги-
оны.

— Депутаты Госдумы 
упростили процесс по-
дачи документов в ЗАГС. 
Ждет ли Ингушетию сва-
дебный бум, и как в целом 
реализуется в Ингушетии 
проект "Госуслуги"?

— Народное Собрание 
Ингушетии перешло на 
электронный документоо-
борот, однако тут нет моей 
заслуги за редким исключе-
нием. У нас в республике ус-
луги предоставляются через 

многофункциональные цен-
тры (МФЦ). Эта задача была 
поставлена Президентом 
РФ, чтобы облегчить жизнь 
гражданам, и Ингушетия од-
ной из первых отчиталась по 
строительству МФЦ. Сейчас 
мы работаем над расшире-
нием перечня услуг, которые 
предоставляются в цен-
трах. На сегодняшний день 
в республике число предо-
ставляемых многофункци-
ональными центрами услуг 
составляет 184.

Что касается подачи за-
явления в ЗАГС через сайт 
"Госуслуги", то, безусловно, 
это хорошо. Но хочется, что-
бы этот момент не потерял 
торжественности. Вообще, я 
считаю, что правильно было 
бы подавать заявление по-
сле торжественной части, 
красивой свадьбы, потому 
что сама регистрация — 
дело техники.

— Были ли в этом году 
законопроекты в Госдуме, 
которые Вас неприятно 
удивили, и Вы высказыва-
лись против? Если да, то 
о каких инициативах идет 
речь?

— Мы какие-то законы 
поддерживаем, какие-то нет. 
Я затрудняюсь сказать кон-
кретнее. Сейчас очень много 
законодательных инициатив 
носят чисто популистский 
характер, не имеют мате-
риального обеспечения. Я 
тоже могу провозгласить 
поднятие зарплат на 100 
тыс. рублей, но как это ис-
полнить?

Есть инициативы, кото-
рые никак не отражаются на 
судьбе республики, но они 
интересуют другие субъек-
ты. Если им это интересно, 
то такие проекты мы под-
держиваем.

Мы поддерживаем полез-
ные инициативы независимо 
от политической принадлеж-
ности того, кто их вносит, а 
заведомо невыполнимые за-
коны лучше не принимать.

— В прошлом году Вы 
говорили про необходи-
мость изменения стажа 
госслужащих. В частно-
сти, речь шла о том, чтобы 
человек, который занимал 
государственную долж-
ность один год, не получал 
надбавку в размере 55% 
от должностного оклада. 
Вы предлагали сделать 
так, чтобы на столь высо-
кой должности он должен 
был проработать от 4 до 
7 лет и уйти на пенсию. 
Только тогда ему должны 
быть положены надбавки. 
Как была реализована эта 
инициатива?

— Учитывая сложность 
бюджета и общей экономи-
ческой ситуации, все пошли 
на этот шаг, и законопроект 
был принят. Но это касает-
ся только государственных 
служащих, которые в свое 
время имели высокий доход.

— Недовольных нет?
— Мы сами пострадали, 

уменьшили льготы для себя. 
Но я уже говорил, что если 
все объяснять, разговари-
вать с людьми, то мы най-
дем поддержку.

— Сейчас есть предло-
жение федерального цен-
тра по увеличению уровня 
прожиточного минимума 
до минимального размера 
оплаты труда (МРОТ). Не-
которые регионы говорят, 
что выполнять обязатель-
ства и поручения станет 
еще сложнее в условиях 
и без того дефицитного 
бюджета. Как парламента-
рии Ингушетии относятся 
к подобной инициативе?

— Ингушетия — дотаци-
онный субъект, и если фе-
деральный центр будет да-
вать дотации, то мы будем 
однозначно за. В любом 
случае мы поддерживаем 
эту инициативу, ведь это во-
прос справедливости. Мы 
изыщем средства для того, 
чтобы эти обязательства 
выполнить. Прожиточный 
минимум должен соответ-
ствовать МРОТ. Сегодня 
Правительство РФ ставит 
такую задачу к 2020 году. Мы 
находимся в сложной ситуа-
ции, когда принятые в "зажи-
точное" время популистские 
решения легли бременем 
на сегодняшний бюджет. И 
вот, не принимать подобные 
решения, когда есть опреде-
ленные трудности, было бы 
верно.

— В федеральном цен-
тре наметился еще один 
тренд — молодежные про-
екты и инициативы. Как 
Парламент Ингушетии вы-
страивает работу с моло-
дежью республики?

— Во-первых, в Ингуш-
ском парламенте два депу-
тата моложе 25 лет. Один - 
от "Единой России", второй 
- от ЛДПР. Они понимают, 
что есть определенные за-
дачи, которые надо решать.

Во-вторых, в республике 
сформирован молодежный 

парламент, который полно-
стью дублирует Народное 
Собрание по названию ко-
митетов и количеству де-
путатов. Они проводят за-
седания, докладывают, 
обсуждают законопроекты. 
По инициативе молодежи 
мы принимали законопро-
ект, например, о запрете 
продажи тонизирующих сла-
боалкогольных напитков. 
Это была инициатива мо-
лодого человека из Сунжен-
ского района. Мы молодежь 
мотивируем, чтобы они ге-
нерировали идеи. Пока не 
так много инициатив от них, 
но я надеюсь, что их станет 
больше.

— А с блогосферой как 
работаете?

— Работа с ней сама по 
себе — сложная. Во-первых, 
я могу пригласить одного 
человека для разговора, а 
потом другой обидится, что 
ему не уделили внимания. А 
пригласить тысячу человек 
я не могу. Во-вторых, моло-
дежь склонна писать о недо-
статках, а не о позитивных 
моментах. Важно, что есть 
критика. Они где-то стиму-
лируют и что-то подсказы-
вают, но хотелось бы, чтобы 
внимание было обращено 
на то, что мы сделали хоро-
шего.

Посмотрим, что они будут 
говорить, когда они будут 
ответственны за принятие 
решений, за условия про-
живания людей. Говорить и 
делать — разные вещи.

— А может ли к Вам че-
ловек обратиться через 
социальную сеть?

— У нас есть страница в 
Instagram. Все могут напи-
сать нам. Мы моментально 
реагируем. Но я предпо-
читаю вести личный прием 
граждан. За год моей дея-
тельности я не пропустил ни 
одно подобное мероприя-
тие. В среднем, приходит 15 
человек, и это много. А вот 
обращаться через личные 
странички в социальных се-
тях, выкладывать информа-
цию, что я поел на завтрак, 
обед или ужин, рассказы-
вать о семейной жизни — 
считаю несерьезным.

Если мы говорим о рабо-
те, то через рабочие страни-
цы и официальный сайт. А 
так — мы открыты для диа-
лога. Например, 26 октября 
приглашаем всех предста-
вителей зарегистрирован-
ных партий на заседание 
Народного Собрания. Это 
предусмотрено законода-
тельством.

Все должны принимать ак-
тивное участие не только во 
время избирательной кам-
пании, но и после ее завер-
шения. Мы задаем вопрос: 
"Что вы хотите обсудить в 
стенах парламента? Что хо-
тите сделать?" Если люди 
предложат что-то интерес-
ное или действительно важ-
ное, то мы с радостью при-
мем участие в реализации.

— Какие три ключевые 
задачи Вы смогли решить 
за год Вашей деятельно-
сти?

— Первое — налаживание 
отношений между населе-
нием и газовыми службами. 
Я и мои коллеги донесли до 
жителей, что за потреблен-
ный товар надо платить. 
Газовые службы в свою оче-
редь грамотно выстроили 
работу с жителями региона. 
Если все хорошо выстроено, 
человек будет платить.

Второе — мы промони-
торили более тысячи ре-
спубликанских законов и 
законопроектов и привели 
некоторые в соответствие с 
действующим федеральным 
законодательством. Ненуж-
ные и утратившие юридиче-
скую значимость законопро-
екты были отозваны. Сейчас 
в регионе действующая и 
работоспособная норматив-
но-правовая база.

Третье — депутаты Народ-
ного Собрания принимают 
участие во всех мероприя-
тиях правительства и Главы 
республики, приуроченных 
к 25-летию региона. Мы до-
стигли согласия и единства.

У нас в сентябре впервые 
заслушали министра обра-
зования республики в новом 
формате. Он отчитывался 
перед депутатами около че-
тырех часов без регламента 
работы. По итогам обсуж-
дения подготовлены и на-
правлены в правительство 
республики рекомендации. 
Парламент в рамках полно-
мочий, предусмотренных за-
коном, будет внимательно 
отслеживать их исполнение. 
Так будет по каждому респу-
бликанскому министерству и 
ведомству. Это — результат 
единства, и это — успех.

Ветви власти создавались 
самой цивилизацией. Они 
нужны для баланса, чтобы 
колесо истории крутилось 
дальше. И оно будет дальше 
нормально крутиться, если 
мы не будем противопостав-
лять себя друг другу. Наша 
цель — создание комфорт-
ных условий для прожива-
ния населения.

Беседовал 
Виталий ХАлЕВИН 

ТАСС

Зялимхан Евлоев: 
Бюджет Ингушетии 

"протянет ноги по одеялу"
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Накануне Дня народ-
ного единства в сель-
ском поселении Новом 
Пригородного района 
прошел турнир по улич-
ным видам спорта «Бит-
ва дворов», заявленный 
его организаторами как 
первый межрегиональ-
ный. Предполагается, 
что уже в ближайшей 
перспективе под флага-
ми этого турнира станут 
собираться юные спор-
тсмены из всех населен-
ных пунктов Пригород-
ного района, в котором 
проживают представи-
тели ингушского и осе-
тинского народов. На 
этот же раз в схватке 
за пальму первенства 
сошлись две команды, 
представлявшие сель-
ские поселения Новое 
и Майское. И хотя в тур-
нире принимали уча-
стие в общей сложно-
сти двадцать человек, 
тем не менее, благодаря 
царившему здесь духу 
соперничества, а также 
стремлению каждого 
спортсмена продемон-
стрировать наилучший 
результат, борьба полу-
чилась необычайно яр-
кой и зрелищной.

ПЕРЕД началом турни-
ра, который проводился на 
спортивной базе средней 
общеобразовательной шко-
лы Нового, мы поговорили с 
Заурбеком Ведзижевым, на-
чальником отдела по взаимо-
действию с общественными 
организациями и студентами 
Госкомитета по делам моло-
дежи Республики Ингушетия. 
Он отметил, что идея про-
ведения этого спортивного 
мероприятия принадлежит 
автономной некоммерческой 
организации «Молодежная 
инициативная группа».

- Пока это пилотный проект, 
- сказал он. – Но мы рассчи-
тываем, что у турнира «Битва 
дворов» большое будущее. В 
уличных видах спорта может 

совершенствоваться любой 
желающий, независимо от 
возраста. Для этого в боль-
шинстве случаев вовсе не 
обязательны даже какие-то 
специализированные спор-
тивные площадки. Достаточ-
но простого желания поддер-

живать себя в форме и вести 
здоровый образ жизни, что 
свойственно многим людям. 
Кто-то увлеченно гоняет с 
друзьями в футбол, другие 
проводят время, занимаясь 
на турнике или брусьях. При-
меры этого каждый из нас ви-
дит ежедневно. И все же для 
команды, которая сегодня 
одержит победу, мы пригото-
вили замечательный приз. В 
нынешнем году группа ком-
паний «Спортмастер» в рам-
ках своего благотворитель-
ного проекта «Поколение 
«Спортмастер» (1000 спор-
тивных площадок в 100 горо-
дах России) подарила нашей 

республике десять спортив-
ных площадок для занятий 
воркаутом. Благотворитель-
ный проект «Спортмастера» 
как раз и направлен на по-
пуляризацию уличных видов 
спорта. Обладательницей 
одной из спортивных площа-

док, полученных Ингушети-
ей, станет сегодня команда-
победительница.

- Ребята из двух дворовых 
команд будут сегодня со-
ревноваться в шести спор-
тивных дисциплинах, - про-
должил Адам Мальсагов, 
директор АНО «Молодежная 
инициативная группа». - Это 
подтягивание на переклади-
не, прыжки с места, силовые 
отжимания на брусьях, от-
жимания от пола, забег на 60 
метров и матч в мини-фут-
бол. Цели, которые пресле-
дует организованный нами 
турнир, заключаются в по-
пуляризации уличных видов 

спорта и здорового образа 
жизни. Провести наш турнир 
в Пригородном районе мы 
тоже решили не случайно. 
Уверены, что подобного рода 
спортивные мероприятия по-
служат укреплению межна-
ционального единства.

Конечно, наш про-
ект не мог бы быть 
осуществлен без 
поддержки спонсо-
ров. Группа компа-
ний «Спортмастер» 
предоставила нам 
в качестве главного 
приза для победите-
лей спортивную пло-
щадку стоимостью 
120 тыс. рублей. 
Кроме того, каждый 
участник турнира 
получит спортивный 
рюкзак и спортивную 
амуницию. Большую 
поддержку оказало 
нам и Ингушское 
отделение «Рос-
сельхозбанка». Мы 
очень благодарны 
нашим спонсорам 
за их интерес к на-
шему проекту и ак-
тивное участие в его 
реализации. Особая 
наша благодарность 
директорам школ и 

физрукам сельских поселе-
ний Новое и Майское, кото-
рые занимались подготовкой 
команд, участвующих в се-
годняшнем турнире.

Оказалось, что автоном-
ная некоммерческая органи-
зация «Молодежная инициа-
тивная группа» появилась в 
Ингушетии совсем недавно 
- ей нет еще и года. Однако 
за короткий период своего 
существования эта команда, 
объединившая пятнадцать 
неравнодушных и иници-
ативных представителей 
ингушской молодежи, уже 
успела провести в жизнь не-
сколько очень интересных 

идей. Среди успешных про-
ектов АНО «МИГ» можно 
назвать, к примеру, турнир 
по киберспорту, финальный 
этап которого состоялся в 
минувшие выходные. Су-
мели проявить себя ребята 
из «МИГа» и на недавнем 
молодежном форуме «Ма-
шук». Практически все они 
подготовили свои собствен-
ные проекты на грантовый 
конкурс. Семь проектов ми-
говцев нашли поддержку и 
уже к началу следующего 

года поступят необходимые 
финансовые средства на их 
осуществление.

- Мы выиграли один 

крупный грант на два с поло-
виной миллиона, который по-
зволит нам реализовать наш 
проект «Наследие «Дикой 
дивизии», - поделился со спе-
циальным корреспондентом 
«Сердало» Адам Мальсагов. 
– Этот проект будет осущест-
вляться на территории всех 
семи субъектов Северо-Кав-
казского федерального окру-
га. В рамках проекта пройдут  
конные заезды, выставки и 
показы фильмов, посвящен-
ные Кавказской туземной 
конной дивизии, объединив-
шей в своих рядах храбрых 
горцев Кавказа. Это будет 
дань памяти нашим предкам, 
героически сражавшимся в 
составе Русской Император-
ской армии.

Общая сумма полученных 
нами грантов составляет че-
тыре с половиной миллиона 
рублей. Так что следующий 
год обещает быть для нашей 

организации насыщенным. 
Свою главную задачу мы ви-
дим в сплочении активной 
и талантливой молодежи, а 

потому открыты для всех, у 
кого есть свежие и интерес-
ные идеи. Мы на своем опы-
те убедились, что если есть 
желание сделать для респу-
блики что-то полезное, воз-
можности всегда найдутся.

Подтверждением слов 
Адама Мальсагова стал 
стартовавший вскоре турнир. 
Он проходил на высоком ор-
ганизационном уровне и по-
зволил раскрыть свои воз-
можности всем участникам. 
Следует отдать должное и 
болельщикам – они активно 
поддерживали своих фаво-
ритов. На каждой площадке 
соревнований работали про-
фессиональные судьи. Сре-
ди них был и молодой спор-
тсмен, двукратный чемпион 
республики по воркауту, се-
ребряный призер чемпиона-
та СКФО и призер чемпиона-
та мира Зелемхан Барахоев.

В результате жесткой борь-

бы вперед вырвалась коман-
да сельского поселения Май-
ского. Но и ребята из Нового 
не впали в уныние. Руслан 

Баркинхоев, Ратмир Газдиев, 
Арсамак Котиев, Джамалейл 
Газдиев, Юсуп Цечоев, Ах-
мед Тангиев, Адам Гамботов, 
Али Дзауров, Расул Плиев 
и Магомед Тангиев прояви-
ли полную самоотдачу, на-
стоящий мужской характер, 
выдержку и командный дух. 
Можно не сомневаться, что 
впереди их ждут новые побе-
ды на спортивном поприще.

Жест доброй воли ингуш-
ской молодежи, которым 
стал проведенный в При-
городном районе турнир 
«Битва дворов», нашел под-
держку со стороны органов 
исполнительной власти Ин-
гушетии и Северной Осетии. 
Юным спортсменам вместе 
аплодировали заместитель 
председателя правительства 
Республики Ингушетия Мак-
ка Аушева, заместитель ми-
нистра по делам националь-
ностей РИ Руслан Мизиев и 
его осетинский коллега Алан 
Багиев, и.о председателя Ко-
митета по делам молодежи 
РИ Юсуп Чориев, главный 
специалист управления вну-
тренней политики админи-
страции Главы Ингушетии 
Ахмед Мужехоев, замести-
тель главы администрации 
Пригородного района Яна 
Джиоева, начальник управ-
ления образования При-
городного района Альбина 
Дзлиева, начальник отдела 
по делам молодежи, физи-
ческой культуры и спорта 
Пригородного района Алан 
Гецаев и ведущий специа-
лист министерства по делам 
национальностей Северной 
Осетии Олег Кумалагов.

По завершении турнира 
заместитель министра по 
делам национальностей Ре-
спублики Ингушетия Руслан 
Мизиев в эксклюзивном ин-
тервью газете «Сердало» от-
метил большую значимость 
состоявшегося мероприятия 
и выразил надежду на то, что 
ингушская молодежь еще не 
раз проявит свои лучшие ка-
чества, демонстрируя стрем-
ление к межнациональному 
согласию и единству. Он по-
желал ребятам ярких побед 
и подчеркнул, что обществом 
востребованы креативные 
идеи молодежи.

Ахмет ГАЗДИЕВ
Фото автора

ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ 
«БИТВА ДВОРОВ»

Креативные идеи молодежи 
востребованы в обществе

Слов нет, вторая половина лета 
нынешнего года была необык-
новенно сухой,  и, тем не менее, 
урожай озимых зерновых удал-
ся на славу. Яркий пример тому, 
что с каждого гектара в целом по 
республике хлеборобы собрали 
в среднем по 28 центнеров зер-
на. Большая доля заслуги в этом 
и земледельцев крестьянских 
(фермерских) хозяйств, вырас-
тивших озимые почти на площа-
ди 10 тысяч гектаров, что состав-
ляет третью часть озимого клина 
региона. Правда, второй урожай 
по причине  сложных погодных 
условий оказался неважным, 
кроме так называемого «второго 
хлеба», то есть картофеля. Его 
собрали в среднем свыше 300 
центнеров с каждого гектара, это 
прекрасный показатель по срав-
нению с предыдущими годами. 

Труженикам ГУПов и КФХ все же уда-
лось обеспечить зерном, в том числе 
и фуражным,  КРС и всю остальную 
живность в регионе. Надо  иметь в 
виду то, что скотоводство республики  
в основном находится в высокогорном 
Джейрахском районе, в собственности 
здешних КФХ и ЛПХ, которых свыше 60, 
и они поставляют в  плоскостные райо-
ны различную живность, мясомолочную 
продукцию. Плюс к этому и горный мед. 
Этот горный район в достаточной степе-
ни обеспечивает наше плоскостное на-
селение  продукцией животноводства.

КФХ и ЛПХ Джейрахского района 
вот уже много лет руководит Лом-Али 
Илиев, будучи сам  одним из лучших 
фермеров, избранный на это место на 
всеобщем собрании фермеров и вла-
дельцев личных подворных хозяйств.

Именно при нем, как  отметил и.о.  
главы АККОРИ Магомед-Гирей Аушев, 
ассоциация  КФХ Джейрахского района 
стала одним из лучших в республике и 
остается таковой и в настоящее время.

Встретившись буквально на днях с 

Лом-Али Илиевым, автор этих строк по-
просил его ответить на вопрос: какая го-
товность проявлена КФХ и ЛПХ вашего  
горного района к предстоящей зимовке 
скота?

– Я с начала текущей осени разов 
пять побывал в КФХ и ЛПХ, интересу-
ясь подготовкой к зиме, которая уже на-
чалась в нашем районе раньше, чем в 
плоскостных районах нашей республи-
ки, - отвечает он. – Конечно же, сложив-
шаяся ситуация не из легких из-за непо-
годы на протяжении всего лета, а также 
осенних месяцев - сентября и октября 
- без существенных осадков.

Однако сена, заготовленного из трав с 
альпийских лугов, не сказал бы, что так 
уж и много, но вполне достаточно, что-
бы прокормить скот до мая 2018 года. 
При этом, конечно же,  в КФХ и ЛПХ 
придется его максимально экономить. 

А что касается продовольственного 
зерна и зернофуража, этими зерновы-
ми вполне в достаточном количестве 
обеспечены КФХ и ЛПХ за счет АОЗТ 
«Джейрахское», находящегося в  Сун-
женском районе. Им руководит со дня 
его основания Магомед Цуров, корен-
ной житель из нашего сельского поселе-
ния Джейрахское. Умело и по-хозяйски 
руководит он этим большим хозяй-
ством, которое располагает свыше 2500 
гектарами пашни, где выращивают не 
только озимые зерновые, но и яровые 
культуры. Как раз-таки это акционер-
ное общество обеспечило все наши 
КФХ и ЛПХ зерновыми всех видов по 
самым минимальным ценам, завезя их 
на транспорте, принадлежащем этому 
хозяйству, чему очень довольны джей-
раховцы. Фуражное зерно для живности 
фермеров, а также продовольственное 

завезены еще в летний период, вполне 
достаточном количестве для зимовки 
скота, а также для повышения продук-
ции животноводства. Должен сказать, 
что сельскохозяйственная продукция, 
производимая нашими фермерами, 
пользуется хорошим спросом из-за ее 
экологической чистоты. Перед полу-
чением денежных грантов, кстати, уже 
розданных в нашем районе, побыва-
ли у нас министр сельского хозяйства 
Мухамед Гагиев и и.о.  главы АККОРИ 
Магомед-Гирей Аушев, они  навестили 
при этом многих фермеров. Эти гранты 
получили десятки начинающих ферме-
ров и несколько семейных фермеров, 
занимающихся животноводством. Все 
они работают, и в данное время приоб-
рели какую-то живность на эти денеж-
ные средства.

– Лом-Али, хотелось бы, чтобы Вы 

назвали лучшие КФХ, которые боль-
ше всех занимаются обеспечением 
нашего населения продукцией жи-
вотноводства в настоящее время.

– Одни из  лучших – это КФХ Ибраги-
ма Матиева, Тамары Борзовой, Ислама 
Льянова, Багаудина Илиева, Темерко 
Ахриева, Ибрагима Евкурова и другие. 
Недавно  на прошедшем в Магасе эта-
пе «Золотой осени» эти и другие КФХ 
района порадовали покупателей своей 
мясомолочной и другой продукцией, 
реализованной по самым приемлемым 
ценам. Магомед Матиев, к примеру, ре-
ализовал покупателям полтонны говя-
жьего мяса по 200 рублей за килограмм. 
Не дороже стоило мясо и у других на-
ших фермеров. Такая у нас традиция 
сложилась в последние годы: радовать 
покупателей не только дешевой мясной 
продукцией, но и молочной, копченой 
и другой, которую мы продолжим и в 
дальнейшем.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Заботы  горных тружеников

Укх деношка милице цIай да. Дуккхача наха дагаух, 
йIаьххача хана зуламхошца къовсам лоаттабеш, наьха 
сатем лорабеш, шоай балха декхараш дика кхоачашдеш, 
чакхбаьнна нах. Уж вай мехка кIезига а хиннабац. Царех 
цаI вар милице подполковник Зангиев Саварбик. Наь-
сарен района милиценна, со зIамига волаш, кулгал деш 
хиннараш арахьара тIаиха, кхыча къамех бола нах бар. 
ХIаьта 70-ча шерашка цу балха тIа гIалгIа хьожаваьв аь-
нна хезар тхона. Нах теша а тешар, теша а тешацар цу ха-
барах, хIаьта а дукха ха ялале массанена яйзар цу сага 
цIи. Из вар подполковник Зангиев Саварбик. Сайна эгга-
ра хьалха из вовр а вовзар а дувца безам ба са.

ХIанз Барта майда йолча моттиге дар из. Цхьа малара да-
гахьа вола зIамига саг вар цу хана яьнна, вайцига дикка яьр-
жа хинна IажагIа такси хьаллоаллаш, хьовзаеш, цунга цхьа 
во мухь ухийташ хьувзаш. Нах, ма хулла цунна гаьнабовла 
гIерташ, болхар. Бераш, кхерамах диззача бIаргашца хьежар, 
хIанз фу хургда-те, сенца чакхдаргда-те цу зуламхочо лела-
дер, яхаш. Цу хана, шийца цхьа-ши кхалсаг йолаш, гIашлой 
лелача новкъа гIолла хьалвоагIар, юкъерча дегIара вола, 
хьаьрча, маьженашка низ бола къонах. Хетаргахьа уж кхал-
нах накъабаха араваьннавар из, цу юхе дагIача вIаштIара 
даьча цIеношкара. Чархех кIур дIаухаш, хьувзаш йола машен 
бIаргаяйча, кIирвенна цунна бIарахьежаш а лаьтта, шийцарча 
кхалнахах хьа а къаьста, машенаш лелача новкъа ваьлар из. 
Шийна юхегIолла тIехъэккхача машенага кулг айдир, бакъда 
чувагIа малара дагахьа вола зIамига саг цо яхар де дага вацар. 
Машен, къонахчоа мух тохаш, юххе гIолла тIехъийккхар. Из 
дир цо, шозлагIа шийга кулг а айдаь, саца аьлча а. АргIанара 
го а баьккха, такси ше волчахьа Iойолаелча, къонах цун нов-
къа дIаэттар. Тхо, геттара цунца сакъердалуш, цох фу хул ца 
хьежача дIа ца дохалуш, латтар. Шийна новкъа нийсвеннача 
сага хьалха сецар «Волга». БIаргногIар тохача юкъа, води-
тель вагIача оагIорахьара ниI йийллар къонахчо, цу наIарах, 
из-м йоккха тамаш а яр, чу а ваьнна, тIехьашкарча гIанда 
тIа нийсвелар из. Дукха ха ялале, тхона яйра такси лехкаш 
ваьгIачун пхьукIоаг чу латтача кIор мо Iаьржача тепчан юхь. 
Цар фу дийцар белггала тхона хазанзар, бакъда машен во-
взаш воацача къонахчо милице Iочуйигар. Наха юкъегIолла 
чакхдаьлар «шиш-пиш». Тхона хIанз а хацар из малав. Бакъ-
да цига лаьттача, цу юхе баьхача къонахаша оалаш хезар, 
из милице керда вайта начальник Зангиев Саварбик ва, аь-
нна. Оаха, бераша, доаккхал дора из гIалгIа хиларах а, ишт-
та денал долаш хиларах а. Тхоашта дайна хIама, шоллагIча 
дийнахьа школе а, тхоаш дIа мел кхаьчача а дIадувцар оаха, 
милице подполковник миштав наха дIахайта гIерташ. Каста 
тхо деша даьгIача школе аха даьлар цун цхьадола бераш. 
Цар да иштта воккха эпсар хиларах, массане сий дора керда 
баьхкача дешархой, уж беза лоархIар. Цун керттера бахьан 
дар аьнна хет сона, гIалгIашта юкъе боккхий эпсараш кIезига 
хинна хилар. Цудухьа царех къаьстта чIоагIа доаккхал дора. 
Подполковника, полковника седкъий баламаш тIа дада нах 
бIаргаго хала дар вайцига, вай къаман ва а вацар уж ши-кхо 
саг мара.

Иштта вайзар сона а са ханара долча Наьсарерча цхьа-
долча берашта а гIорваьнна вола, цу хана гIалгIаша доак-
кхал деш,вувцаш хинна районерча милице керда хьаким. 
Белгалдаккха деза из цу балха тIа волча хана, Наьсарерча 

зуламхошта духьала лоаттабеш хинна къовсам ирбенна хи-
лар, деш дола къоалаш, нах боабар, царех тарра кхыдараш 
дикка кIезигденна хилар.

ШоллагIдола Саварбикацара вIашагIкхетар а вIалла дага-
доацаш хилар са а са новкъостий а. 1975 шера, школа чак-
хъяьккхачул тIехьагIа, со деша эттар Шолжа-ГIалий тIарча 
Нохч-ГIалгIай паччахьалкхен университета филологически 
факультета къаман отделене. Вешта аьлча, со кийчлуш вар 
наьна мотти литературеи хьехаш вола хьехархо хила. Вахаш 
«Минуткерча» студентий общежите вар со. Тхо дахача 104-
ча цIагIа биъ маьнги латтар. Цу чу ваха вера хьатаро, даи-
ман эрсий мотт бувца зIамига саг. Цкъаза тхо делалора цох, 
гIалгIай мотт мишта хьеха воалл хьо, аьле. Цу хана тхона цох 
ховш хIама дацар, из Зангиев Iалихан хиларал совгIеи, Зна-
менская яхача нохчий станицера из хиларал совгIеи. Бакъ-
да цхьа-ши бутт баьлча тхо цецдоахаш моттиг нийсъелар. 
Цхьан дийнахьа тхо дахача цIагIа чувера баламаш тIа доккха 
седкъий дада, хоза товш бола милице гIирс бувха саг. Сона 
цу сахьате вайзар, моцагIа вайна къонах. ХIанз-м из вовза 
вIалла хала дацар, тIерча барзкъо хьахайтар из малав. Тхо-
га массанега дахар-денар хаьттачул тIехьагIа, ше Iалихана 
да хиларах дийцар цо. Тхо мишта дах, фу эш, хетта вола-
велар Зангиев. Деррига гIулакхаш хаьтта ваьлча, тхо хIама 
даа хьийхар цо. Нийса делкъийна хIама дуа ха яр из. Обще-
житен юхе яр «Махачкала» яха, цу хана Шолжа-ГIалий тIа 
дика лоархIаш йола кафе. Цхьаккха дича из саца а ца сеца, 
хIама даа дахар тхо. МоллагIа шоашта эша хIама хьаоалаш 
хилалаш, аьнна, дIавахар из. Цул тIехьагIа цкъа а шозза а 
яхар санна вера из тхо долча, ший виIий гIулакхаш миштад 
хьажа. Iалихан харцахьа вацар, цудухьа цунна латкъаш саг 
лаха хала хургдар. Дукха Iанзар из тхоца, цхьа шу даьлча ли-
тературни отделене ваьлар, къаман отделенера дIа а ваьнна. 
Тхона из дикка новкъа а хилар, безам бацар подполковника 
воI тхоашцара къастийта. ХIаьта а де хIама дацар. ХIанз кхы-
чахьа ваха дIавахар из, цудухьа Саварбик а кхы вагIацар тхо 
долча.

КхоалагIдола подполковникацара са вIашагIкхетар хилар, 
дийша а ваьнна, саг а йоалаяь, Шолжа-ГIалий тIа книжни 
издательстве балха волча хана. Каст-каста милице опорни 
пункта гIо де даха дезаш хулар тхо, боад къовлабенначул 
тIехьагIа городера сатем лорабе а, бокъонаш телхаераш 
юхатоха а дагахьа. Цхьан сарахьа Октябрьски районерча 
гIишлонхой общежитешка нийсделар тхо. Укхазарча мили-
ценна гIо де хьожадаьдар тхо. Комендант волча чудаьлча, 
цецваьлар со. Истола хьатIахайна вагIар, баламаш тIа кхул-
лаш милице бушлат йолаш вола эпсар. Из атта вайзар сона. 
Зангиев Саварбик вар тхо кхаьчача общежитен тIахьожаш 
хиннар. Хетаргахьа, цу чу баьхараш лийца а боахкаш, болх 
беш бола нах бар. Се дIавовзийтар аз Саварбика, цул 
тIехьагIа Iалиханах, берригача дезалах хаттараш дир. Дезал 

лакхе йийцача Знаменская яхача станице ба ший, аьлар цо, 
ше укхаза балха ва. Дикка ха яьккхар оаха цхьацца дагалоа-
цамаш, балхаца ювзаенна моттигаш ювцаш дагIаш. Цу хана 
Саварбик воккхалгахьа леставар, цун къамаьлаца а деррига-
ча дегIаца а хоалора из балха тIа кIаьдвенна хилар. Из дар 
цунца са хинна кхоалагIа, тIеххьара вIашагIкхетар. Зангиев 
Саварбик са дагахьа висав; майра, зулам деш вола саг юха-
тохара ший са кходеш ца хинна саг санна. Цул совгIа, дика 
да, Iимерза, наха тIера саг санна а дагавоагIа сона милице 
эпсар.

Милице цIай дездеча ухк деношка дукха нах ух вай респу-
бликан МВД цIагIа болх беш йолча музее. Из эггара хьалха 
е йолаяьр, ше валлалца цу чу болх баьр вар Абадиев Бек. 
Тахан дагалаца веза аьнна хет сона селлара боккха болх 
дIаболабаь, дуккха хIама карахдаьнна дIаваха саг. ХIара ши-
нарча дийнахьа Iуйрийна 10 даьлча денз, сайрийна 17 сахьат 
даллалца нах цига чубаха, хьажа йиш йолаш ба. ДIадахача 
шинарча дийнахьа цу музейга хьажа ваха хилар со а. Цу чу 
милице болхлой шоаш а хул, хьалха дIабахача боккхагIболча 
шоай новкъосташка хьажа баьхка. Цу дийнахьа цу чу нийс-
велар сона полковник Яндиев Iаьла, кыбола милиционераш. 
ХIаьта цхьаннахьа йисте керда стенд хьаеш боахкар дукха ха 
йоацаш укхаза балха баьхка кагий нах. Йоккха шиъ зал я му-
зейга. Хьалхаръяр спорте даьха лоархIаме толамаш гойташ 
я. Кизгах даьча оагилгашка латт тайп-тайпара, бIаргаяйча шо-
аех курал яйташ йола кубкаш, царна юххе дIанийсъеннай бе-
бе дозал а лоархIам а бола майдилгаш. Цу чура чувоалаш я 
цхьаькха зал, из «г» яхача алапа хисапе я. МагIа баьрче, бер-
рига пен дIалаьца, хьалтеха доахк шоай балха тIа болаш, вай 
мехка доазонаш лорадеш, байнача милиционенрий сурташ. 
Уж геттара дукха а, тайп-тайпара ханаш йолаш а, даржаш до-
лаш а ба. Уж берригаш дагалаца, цIераш яха мегаргйолаш, 
сий долаш нах хиннаб. ХIаьта а массехк саг хьоахавергва 
вай укх йоазон тIа. Царех хиннав полковник Котиев Хьусена 
Зяудин, мугIарера Султыгов Сулеймана Яхьья, старшина Бе-
доев Салмана Адам, лейтенант Дзейтов Бексолта Исроапил, 
лейтенант Гадаборшев Даламбика Мухьмад, капитан Евло-
ев Жабраила Жамарза, полковник Гагиев Мухьмада Рашид, 
зIамагIвола лейтенант Оздоев Халийта Гурусман, иштта кхы 
дIахо а. Цар цIераш цIаккха йицлургьяц царца болх баьча нов-
къосташта а, цар лораяьча республике бахача наха а. Царех 
цхьачар цIераш лелаеш улицаш я тайп-тайпарча моттигашка.

IоэгIаваьлча музее я, милице болхлошца а цар дезалаш-
ца а ювзаенна хIамаш. Масала, укхаза го йиш я СССР МВД 
лакхара школа яьккха, дуккхача шерашка милице болх баьча 
подполковника Дахкильгов Хьусена Iадрахьмана хетаяь экс-
позици. Ховш ма хиллара, духхьал из ше болх баь ца Iеш, цун 
къонгаша (Мусас, Iийсас, Адама) дас хьабена никъ хержаб, 
цул совгIа цхьабола цун къонгий къонгаш а бокъонаш лорае-
ча балхаш тIа ба.

Иштта экспозицешта юкъе го йиш я Гациев Хизира сурташ 
а. Со зIамига кIаьнк волча хана денз, милице болх беш вар 
старшина Гациев. Дийнахьа шозза-кхозза тха наIарга гIолла 
тIехвоалар балха водача е цIавоагIача хана. Ший деррига ва-
хар цу балха дIаденна саг ва из. Иштта ший дикагIдола ше-
раш милице мугIарашка волаш дIадихьар воккхагIволча сер-
жанта Арапиев Асхьаба а. Уж шаккхе пенсе ва хIанз, Наьсаре 
вахаш а ва. Тахан боацаш а ба дуккха денал долаш хинна 
гIалгIай милиционераш. Масала, шоаш цIена беча балхаца, 
дегIамашца, кепашца вай милицен сий лакха лоаттадаь-
рех бар тахан мо сона дагавоагIаш вола капитан Халухаев 
Махьмад (Наьсаре), Нальгиев Хьасан (Пхьилекъонгий-Юрт). 
ТIеххьарчун воI Руслан а йIаьххача хана милице болх беш 
хилар.

Иштта Наьсарерча милице кховзткъалагIа шераш до-
лалуш болх беш хилар «За отвагу» яха медаль енна вола 
воккхагIвола сержант Измайлов Шахмарзий Хаматхан. Из 
медаль цунна еннаяр Карагандерча милицеца волаш, денал 
дола хIама карахдаларах. Цул тIехьагIа цIавена, Шолжа-
ГIалий тIарча цIермашиннаькъа милице, юххера Наьсарерча 
РОВД болх бир цо. ТIеххьара шераш Сусуманерча аьшка-бе-
тонни завода цхьан цеха мастер волаш даьхар цо. Цун воI 
Муслим а вайцигарча МВД доакъошка болх беш хьавенав.

Белгалдаккха деза кхоллама наха юкъе а милице 
мугIарашка латташ, дукхача шерашка кхъахийга нах хинна 
хилар. Масала, художник Барханоев Iийса, со зIамига волча 
хана, эггара кхерамегIа бола болх беш вар. Цо лелаеш, из во-
дитель волаш, яр ПМГ аьнна тIаяздаь милице IажагIа-сийна 
уазик. Къаракъ менна гIар еш саг хуле, урсаш е кхыдола гер-
заш детташ кагий нах леташ хуле, эггара хьалха гучайоалар 
Iийсас лелаеш хинна машен. Из йоагIаш яйча, шоай дов дите, 
бовдараш а нийслора каст-каста.

Цох тарра. милице болх баь, лейтенанта цIи йолаш вар 
поэт, журналист, «Сердало» газета керттерча редактора за-
меститель хинна Угурчиев Шовхала Азмат-Гири. МВД-на 
чудоагIаш долча, цIера духьала къовсам лоаттабеча даькъе 
къахьийгар йоазонхой Союза правлене председатель хинна-
ча Хамхоев Висангире Вахас, хIаьта цун сесаг Котикова Iашат 
Наьсарерча паспорташ хьателача отдела кулгалхо яр.

Цу тайпара, хоза оагIув йолаш, ба вай къамах болча наха 
милицеца болаш баь болх. ДIахо кхы а хозагIа из хиларга са-
тувса лов.

С. АРчАКОВ

10 ноябрь – милице ди

Милицех бола дагалоацам
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СВЕТСВЕТ

О Б ъ Я В Л Е Н И Е
Утерянный аттестат серии В № 530810, выданный СОШ № 20 г. Малгобека в 1987 г. на имя 

Бацаевой Мадины Ахметовны, считать недействительным.

МИНУТКА ПРОСВЕЩЕНИЯ

ВОПРОС - ОТВЕТ

Свыше двухсот спортсменок собрал под свои 
флаги проходивший в Нальчике V открытый 
турнир по художественной гимнастике «Горные 
ласточки». Юные грации, представлявшие прак-
тически все субъекты Северо-Кавказского фе-
дерального округа, приехали в столицу Кабарди-
но-Балкарии, чтобы продемонстрировать свои 
достижения в этом красивейшем виде спорта и 
побороться за награды турнира.

Перевозка детей
С 23 октября по 9 ноября 2017 года на территории Республики Ингушетия проходит опера-

тивно-профилактическое мероприятие «Автокресло - Детям».
 Пункт 22.9 Правил дорожного движения. Перевозка детей в возрасте младше 7 лет в легко-

вом автомобиле и кабине грузового автомобиля, конструкцией которых предусмотрены рем-
ни безопасности, должна осуществляться с использованием детских удерживающих систем 
(устройств), соответствующих весу и росту ребенка. Перевозка детей в возрасте от 7 до 11 лет 
(включительно) в легковом автомобиле и кабине грузового автомобиля, конструкцией кото-
рых предусмотрены ремни безопасности, либо ремни безопасности и детская удерживающая 
система IsoFIX, должна осуществляться с использованием детских удерживающих систем 
(устройств), соответствующих весу и росту ребенка, или с использованием ремней безопас-
ности, а на переднем сиденье легкового автомобиля — только с использованием детских 
удерживающих систем (устройств), соответствующих весу и росту ребенка. Установка в лег-
ковом автомобиле и кабине грузового автомобиля детских удерживающих систем (устройств) 
и размещение в них детей должны осуществляться в соответствии с руководством по эксплу-
атации указанных систем (устройств). Запрещается перевозить детей в возрасте 2-х лет на 
заднем сиденье мотоцикла. Штраф  за нарушение правил перевозки детей в соответствии  с 
ч. 3 ст.12.23 КОАП РФ составляет 3000 рублей

 Х.С. АлБАКОВА,
инспектор группы пропаганды ОБ ДПС ГИБДД МВД по РИ, 

майор полиции 

Мало кто знает, что спе-
циальность "логопед" от-
носится к педагогическому 
профилю. Да, логопеды не 
имеют медицинского обра-
зования, но это не мешает 
им лечить детей с серьёз-
ными заболеваниями. В 
представлениях многих 
людей логопеды - это вра-
чи, которые занимаются 
расстройствами речи.

Данная специальность 
сейчас очень популярна. Ло-
гопеда можно найти в обыч-
ной поликлиннике, в детском 
саду, в частных центрах пси-
хологического развития, а 
также широко распростране-
ны частные кабинеты лого-
педического профиля.

Радует, что в нашей респу-
блике немало компетентных 
специалистов.

Всё чаще можно встретить 
детей старше трёх лет с яв-
ной задержой речи, как пра-
вило это мальчики. При этом 
обычно окружающие гово-
рят: "Мальчики заговаривают 
позже девочек", "Это наслед-
ственность" и всё в таком 
духе. Да, часто бывает, что 
ребёнок с задержкой речи  
вдруг начинает говорить, но 
расчитывать на авось, те-
рять время и ждать - глупо. 
Если есть проблемы с речью, 
консультация логопеда и не-
вролога обязательны.

В реабилитационный 
центр г. Магаса дети с диа-
гнозом "общее недоразвитие 
речи", "задержка речевого 
развития", "дизартрия" попа-
дают довольно часто. 

Логопед центра Муцольго-
ва Фатима рассказывает:

- Самые простые вариан-
ты - это общее недоразвитие 
речи. Из них наиболее лёг-
кие 3-й и редко 4-й степени. 
Бывают дети с органически-
ми поражениями, с аллалией 
и дизартрией. Это уже более 
серьёзные варианты, и те-
рапия длительная. В центр 
в основном обращаются 
дети с ДЦП и, соответствен-
но, нарушение речи у них в 
тяжёлой форме. В частном 
порядке большинство детей 
с недоразвитием речи 2-го и 
1-го уровня, т.е. педагогиче-
ской направленности, с нару-
шением фонетико-фонема-
тического восприятия, когда 
при хорошем слухе наруше-
но восприятие звуков.

- Какие методы вы при-
меняете в работе?

- Артикуляционная или 
речевая гимнастика - это 
подготовительный этап при 
обычном нарушении речи. 
Подготавливаем речевой ап-
парат. Затем в ход идут наши 
инструменты, и мы ставим 
каждый звук, закрепляем 
и автоматизируем звуки и, 
наконец, вводим их в речь: 
слоги, слова, предложения, 
связанная речь. При более 
серьёзных нарушениях учим 
воспринимать звуки на слух. 
В самых тяжёлых случаях 
занимаемся грамматикой, 
лексикой, обогощаем сло-
варный запас.

- Сколько требуется за-
нятий, для того чтобы по-
лучить результат?

- Всё зависит от степени 

нарушения речи и возраста 
ребёнка. Можно поставить 
звук за неделю-две, а при тя-
жёлых состояниях один звук 
можно ставить и 3 месяца. 
Например, у меня был один 
пациент с плохим тонусом 
мышц. Ему мы ставили звук 
"р" 20 занятий, и мама воз-
мущалась, что ребёнку её 
знакомой мы поставили звук 
за 2 занятия. Всё зависит от 
тяжести нарушения речи.

Важная особенность. Чем 
младше ребёнок, тем лег-
че решить проблему. Детям 
школьного возраста слож-
нее. У меня есть пациенты 
8-9 лет, и разница ощутима 
по сравнению с дошколята-
ми. 

Также для сравнения: 
были пациенты - девочка и 
мальчик - одного возраста с 
примерно одинаковыми про-
блемами. За 2 месяца рабо-
ты с девочкой мы поставили 
все звуки, благодаря тому, 
что она много занималась 
дома, выполняла все зада-
ния. А мальчик не очень ста-
рался, и результаты  были 
заметно хуже.

Таким образом, в боль-
шинстве случаев проблемы с 
речью, если они не связаны 
с тяжёлыми органическими 
поражениями нервной систе-
мы, например, ДЦП, решить 
вполне реально. Прогноз 
заметно лучше при раннем 
обращении и совместной ра-
боте логопеда, ребёнка и его 
родителей.

Фатима ГАйТУКИЕВА

- В каких случаях военнослужащий 
имеет право на досрочное увольне-
ние с военной службы по контракту?

- В соответствии с требованиями Феде-
рального закона «О воинской обязанности и 
военной службе», военнослужащий, прохо-
дящий военную службу по контракту, имеет 
право на досрочное увольнение с военной 
службы: в связи с существенным и (или) си-
стематическим нарушением в отношении 
него условий контракта; по состоянию здоро-
вья - в связи с признанием военно-врачебной 
комиссией ограниченно годным к военной 
службе; по семейным обстоятельствам: в 
связи с невозможностью проживания члена 
семьи военнослужащего по медицинским 
показаниям в местности, в которой военнос-
лужащий проходит военную службу, и при 
отсутствии возможности перевода военнос-
лужащего к новому месту военной службы, 
благоприятному для проживания указанного 
члена семьи; в связи с изменением места 
военной службы мужа-военнослужащего 
(жены-военнослужащей), связанным с необ-
ходимостью переезда семьи в другую мест-
ность; в связи с необходимостью постоянно-
го ухода за отцом, матерью, женой, мужем, 
родным братом, родной сестрой, дедушкой, 
бабушкой или усыновителем, нуждающими-
ся по состоянию здоровья в соответствии 
с заключением федерального учреждения 
медико-социальной экспертизы по их месту 
жительства в постоянном постороннем ухо-
де (помощи, надзоре), при отсутствии других 
лиц, обязанных по закону содержать указан-
ных граждан; в связи с необходимостью ухода 
за ребенком, не достигшим возраста 18 лет, 

которого военнослужащий воспитывает без 
матери (отца); в связи с необходимсстью осу-
ществления обязанностей опекуна или попе-
чителя несовершеннолетнего родного брата 
или несовершеннолетней родной сестры при 
отсутствии других лиц, обязанных по закону 
содержать указанных граждан; в связи с на-
делением его полномочиями высшего долж-
ностного лица субъекта Российской Федера-
ции (руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта РФ) 
либо назначением его временно исполня-
ющим обязанности высшего должностного 
лица субъекта РФ (руководителя высшего 
исполнительного органа государственной 
власти субъекта РФ) или избранием (назна-
чением) его членом Совета Федерации Фе-
дерального Собрания РФ, а также в связи с 
назначением его судьей военного суда или 
судьей Военной коллегии Верховного Суда 
РФ; в связи с избранием его депутатом Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания 
РФ, депутатом законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти 
субъекта РФ, депутатом представительного 
органа муниципального образования либо 
главой муниципального образования и осу-
ществлением указанных полномочий на по-
стоянной основе.

Военнослужащий, проходящий военную 
службу по контракту, по заключению аттеста-
ционной комиссии, может быть уволен с во-
енной службы досрочно при наличии у него 
уважительных причин.

М.И. ОРлОВ, 
ВрИО военного прокурора, 

майор юстиции

С начала года на тер-
ритории г. Назрани и 
Назрановского района 
произошло 57 пожаров, 
нанесен материальный 
ущерб на сумму 1497 
000 руб. По сравнению с 
аналогичным периодом 
2016 года наблюдается 
снижение количества 
пожаров на 2 случая. 

Эта цифра может пока-
заться незначительной, если 
не задуматься о том, что по-
горельцы остались практи-
чески без имущества и без 
крыши над головой. Поэтому, 
как бы банально ни звучали 
неоднократные призывы со-
трудников пожарного надзо-
ра к соблюдению элементар-
ных требований пожарной 
безопасности гражданами 
в быту, но именно эти меры 
и позволяют предотвратить 
возникновение пожара.

Гражданам необходи-
мо быть предельно осто-
рожными при обращении с 

огнеопасными предметами, 
в том числе во время куре-
ния. Курить следует только 
в специально отведённых 
местах, при этом нужно ис-
пользовать стеклянную либо 
керамическую пепельницу. 
Не стоит курить на балконах 
и лоджиях жилых домов, так 
как брошенный вниз окурок 
может попасть на соседний 
балкон и стать причиной по-
жара. Как правило, в зимний 
период, для того чтобы со-
греть своё жильё, граждане 
повсеместно используют бы-
товые электрические прибо-
ры, зачастую изготовленные 
самодельно. Многие вклю-
чают в сеть все имеющиеся 
в доме электроприборы, тем 
самым перегружая электро-
сети. Всё это приводит к 
возникновению короткого 
замыкания и как следствие 
— к пожару. Для того чтобы 
исключить возникновение 
подобных ситуаций, для ото-
пления жилья необходимо 
применять электроприборы 

заводского производства, а 
также не перегружать элек-
тросети. Уходя из дома, сле-
дует обесточить электропри-
боры, выключив их из сети.

Особое внимание на со-
блюдение мер пожарной 
безопасности необходимо 
обратить гражданам, ис-
пользующим для отопления 
своего жилья печи и печное 
оборудование. Регулярно 
следите за исправностью 
дымоходов и не перекали-
вайте печи. Не применяйте 
для розжига печей бензин 
или другие легковоспламе-
няющиеся жидкости. Кроме 
этого, не следует оставлять 
без присмотра топящиеся 
печи, или поручать надзор за 
ними малолетним детям.

A.3. ЖАНДАРОВ, 
заместитель 

начальника 
ОНД и ПР по г. Назрани 

и Назрановскому району 
ГУ МчС России по РИ 

О соблюдении требований 
пожарной безопасности

Логопед - педагог, 
который лечит

7 ноября - профессиональный праздник логопедов

Право на досрочное 
увольнение

Абракадабра
abracadabra (лат.) Непонятный набор слов, 

чепуха, бессмыслица. Он нес какую-то абра-
кадабру. Изначально термин означал маги-
ческое слово – заклинание от различных бо-
лезней. Впервые упоминается в конце II века 
н. э. в медицинском трактате de Medicina 
Praecepta Саммоника, врача императора 
Септимия Севера (146-193 г. н. э.) для лече-
ния сенной лихорадки.

Информационная война
Information war (англ.). Процесс противо-

борства каких-либо общностей (например, 
государств, политических систем), происхо-
дящий в информационном пространстве, в 
основном на площадках СМИ. Информаци-
онные войны – инструмент современной по-
литики. Термин изобрел канадский философ 
Маршалл Маклюэн (1911-1980), исследовав-
ший воздействие СМИ на человека и обще-
ство, придумавший концепцию «глобальной 
деревни».

Истина в последней инстанции
Неоспоримое мнение, непоколебимая ак-

сиома, бесспорная точка зрения, официаль-
ная версия, которую нельзя изменить. Чаще 
всего это выражение используется в проти-
воположном смысле, как довод против какой-
либо теории или какого-либо утверждения. 
Нелепая версия в гаагском судилище стала 
истиной в последней инстанции. Термин ин-
станция имеет отношение к институту судеб-
ной власти, решающему спорные вопросы. 

Последняя инстанция – это высшая ступень 
судебных органов, принимающая оконча-
тельное решение по каким-либо спорным во-
просам. Однако, так как сомневаться можно 
во всем, даже такая окончательная версия, 
принятая в последней инстанции, не может 
считаться абсолютной истиной, будучи субъ-
ективной.

Как  банный лист  
(липнуть, приставать)

Назойливо приставать к кому-либо. Так 
говорят о надоедливом человеке, от кото-
рого трудно отвязаться. "Что ты прилип как 
банный лист?" Выражение содержит прямую 
аналогию с листьями банного веника, кото-
рые (особенно березовые и дубовые) очень 
хорошо впитывают выделяющийся пот и при 
этом плотно прилипают к телу, как лейкопла-
стырь.

Наломать дров
Наделать глупостей, грубых ошибок, со-

вершить ряд опрометчивых поступков, пере-
стараться. Первоначально выражение име-
ло прямой смысл. Дровами, дровишками на 
Руси называли также валежник и хворост. Та-
кие дрова ломают о колено, при этом хворо-
стины ломаются неровно – одни получаются 
длиннее, другие короче. Отсюда и пошло вы-
ражение: «Сделал, как дровишек наломал», 
т.е., нескладно, неровно, кое-как.

Подготовила Ася ГЕТАГАЗОВА

Хотите приготовить что-нибудь вкус-
ненькое из мяса - вот отличный ре-
цепт, который оценит каждый, кого вы 
пригласите к столу.

Ингредиенты, которые нам пона-
добятся: для теста: 200 г. картофеля 
(одна большая картофелина или две 
средние),  стакан муки,  1 яйцо,  50 
сливочного масла,  соль по вкусу; для 
начинки:  400 г. мясного фарша,  1 лу-
ковица, 150-200 г. капусты,  2 яйца,  3 
ст. ложки сметаны,  2 томата,  немного 
сыра для посыпки верха пирога,  соль 
по вкусу,  немного растительного мас-
ла для обжарки компонентов начинки.

Теперь о приготовлении.
Самое первое, что нужно сделать, 

это почистить картофель и поставить 
его вариться. Пока варится карто-
фель, можно подготовить начинку. Измель-
чаем соцветия капусты. Обжариваем минут 
пять, добавляем немного воды и держим под 
крышкой еще пять минут. Выкладываем в 
тарелку. Режем мелко лук. Обжариваем его 
вместе с фаршем. Соединяем мясо, лук и ка-
пусту. Перемешиваем.

Тем временем картофель сварился. Сли-
ваем воду, мнем картофель толкушкой. До-
бавляем к нему масло и яйцо, перемеши-
ваем. Постепенно добавляем в пюре муку и 
замешиваем тесто. Должен получиться мяг-
кий, эластичный, теплый комочек картофель-
ного теста. Если вам покажется, что тесто 
жидковато, а картофельное тесто довольно 
непростое в работе, добавьте еще немного 

муки.
Раскатываем тесто по размеру формы для 

выпечки и аккуратно переносим его в смазан-
ную маслом форму. Выкладываем начинку 
на тесто, разравниваем, немного уплотняя. 
Так как начинка получается довольно рас-
сыпчатая, сделаем заливку для связки (ну и 
для вкуса, конечно). 

Два яйца размешиваем со сметаной. Зали-
ваем этой смесью начинку. Сверху выклады-
ваем тонко порезанные помидоры. Присыпа-
ем тертым сыром. 

Ставим пирог в духовку, разогретую до 200 
градусов, на 40 минут. Вынимаем готовый пи-
рог. Разрезаем на порции.

Очень вкусное блюдо готово. Приятного 
аппетита!

А. БАРКИНХОЕВА

Ислам Опиев – лучший в Финляндии
Член юниорской сборной команды РФ по греко-римской борьбе Ислам Опиев  (весовая ка-

тегория до 75 кг.) здорово выступил в Финляндии на традиционном международном турнире 
среди взрослых. Он, как и трое других россиян, поднялся на высшую ступень пьедестала по-
чета. На счету наших соотечественников также 4 серебряных медалей и 6 бронзовых.

Россия была представлена молодыми борцами, которые претендуют на включение в глав-
ную команду страны.

Зелимхан Бакаев – в сборной
В 2019 году состоится чемпионат Европы по футболу среди игроков до 21 года. Но уже сей-

час идут отборочные игры  в группах за право участвовать в финальной части. Вот и сборной 
России предстоит 10 ноября отборочный матч в Ереване с командой Армении.

Главный тренер молодежной сборной РФ Евгений Бутманов назвал фамилии 23 игроков, 
которых он вызвал для подготовки и участия в этом матче. Среди лучших молодых игроков 
страны значится и Зелимхан Бакаев из московского «Спартака».

После игры в Ереване команде предстоит отправиться в Италию, где 14 ноября встретятся 
со своими итальянскими сверстниками в товарищеском  матче.

А. ИНСАРОВ

ЭТО МОЖНО ПРИГОТОВИТЬ И НУЖНО СЪЕСТЬ

ОТКРЫТЫЙ МЯСНОЙ ПИРОГ

Новости спортаИНГУШСКАЯ ШКОЛА 
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ 

ГИМНАСТИКИ 
ОТКРОЕТ МИРУ ТАЛАНТЫ 

НАШИХ ДЕТЕЙ

НАЛЬЧИК не 
случайно стал сто-
лицей праздника 
грации и красоты. 
Популярность худо-
жественной гимна-
стики в КБР сегодня 
невероятно высока. 
Эксперты все чаще 
склоняются к мыс-
ли, что у едино-
борств, традици-
онно занимающих 
на Кавказе первые 
строчки рейтинга 
спортивных дис-
циплин, отныне 
здесь появился до-
стойный конкурент. 
Турнир «Горные ла-
сточки», в котором 
принимают участие 
самые юные гим-
настки, лишь только 
подтверждает это. 
Он ежегодно при-
влекает к себе вни-
мание самой широ-
кой спортивной общественности и уже давно полюбился всем 
поклонникам художественной гимнастики.

В нынешнем году открытием турнира стали гимнастки из 
Ингушетии, впервые принимавшие участие в столь предста-
вительном и солидном спортивном форуме. Федерация спор-
тивной и художественной гимнастики Республики Ингушетия, 
основанная замечательным энтузиастом своего дела Лейлой 
Мальсаговой, родилась совсем недавно. Делает свои первые 
шаги и ингушская школа спортивной и художественной гим-
настики, открывшаяся во Дворце спорта города Магаса летом 
нынешнего года. Тем не менее, за столь короткий срок опыт-
нейшим тренерам удалось в стенах этой школы раскрыть спо-
собности и таланты многих мальчишек и девчонок (мальчики 
занимаются здесь спортивной гимнастикой). В этом смысле 
показателен, к примеру, успех шестилетней Самиры Мамато-
вой, которая занимается в школе всего два с половиной меся-
ца, но уже вошла в сборную Ингушетии.

Выступая на V открытом турнире по художественной гимна-
стике «Горные ласточки», Самира завоевала третье место в 
возрастной категории «С», в которой были представлены са-
мые маленькие гимнастки Северного Кавказа. Блестяще вы-
ступили и ее подруги - Даша Мирошник заняла первое место, 
на вторую ступень пьедестала почета поднялись Сафия Алба-
кова и Ангелина Бариева, а Алина Евлоева так же, как и Сами-
ра, вернулась домой с бронзовой медалью турнира.

Триумфальный выход на помост маленьких ингушских 
гимнасток вызвал восхищение членов компетентного жюри. 
Тренеры художественной гимнастики прекрасно знают, что 
подготовка спортсменок такого уровня нередко занимает, по 
меньшей мере, год, а то и два. Тут же о себе так ярко заявили 
девчонки, которые, по сути, только пришли в этот спорт.

После возвращения наших гимнасток из Нальчика мы при-
гласили к нам в гости Самиру Маматову. Восходящая звез-
да художественной гимнастики приехала в редакцию газеты 
«Сердало» вместе со своей мамой Мадиной Салмановной. 
Самира оказалась очень стеснительной и скромной девочкой, 
но все же с удовольствием продемонстрировала нам некото-
рые сложнейшие гимнастические упражнения, которые мно-
гие из нас видели прежде лишь в исполнении титулованных 
профессиональных спортсменок.

- Когда я посмотрела, как выступают на турнире «Горные 
ласточки» другие девочки, - рассказала позже Самира, - мне 
стало страшно, что я подведу свою команду и ничего не су-
мею. Но наш тренер всех успокоила, сказала, что любит нас и 
верит в то, что у нас все обязательно получится. Очень сильно 
поддержала меня и мама. 

- Наш тренер Инна Александровна Соловей – необыкновен-
ный человек, - продолжила мама Самиры. – Она очень требо-
вательна к девочкам на тренировках, но всегда может найти 
нужное слово, чтобы вдохновить их, пробудить в каждой же-
лание работать дальше, несмотря ни на какие трудности. При 
всей своей строгости, заставляющей девочек подтянуться и, 
безусловно, дисциплинирующей их, Инна Александровна мо-
жет и приласкать ребенка, когда видит, что он вот-вот распла-
чется от того, что у него что-то не получается. Словом, для 
наших детей она стала второй мамой – строгой, конечно, но 
при этом очень внимательной, чуткой и доброй.

С каждой девочкой тренер работает индивидуально, отме-
чая для себя какие-то их спортивные данные и способности. 
От тренировки к тренировке она развивает в них необходимые 
навыки и ежедневно добивается хорошего результата. Раз в 
неделю девочки занимаются также и балетом под началом та-
лантливого хореографа Тамары Дзасоховой.

С Инной Соловей, главным тренером Федерации спортив-
ной и художественной гимнастики Республики Ингушетия мы 
связались позже по телефону. В эти дни Инна Александровна 
принимает заслуженные поздравления с успехом ее воспитан-
ниц на турнире «Горные ласточки».

Художественной гимнастике И. Соловей посвятила всю свою 
жизнь, придя в этот спорт в семилетнем возрасте. Занимаясь 
полюбившимся спортом в родном Таганроге, здесь же Ири-
на Соловей уже в 17 лет впервые попробовала свои силы на 
тренерском поприще. К тому времени она уже прошла специ-
альную подготовку у знаменитого российского тренера Ирины 
Винер в Олимпийском центре в Москве. Сегодня за плечами 
Инны Соловей также и учеба в Кубанском государственном 
университете физкультуры и спорта.

Отвечая на вопрос, как ей удалось в столь сжатые сроки 
прекрасно подготовить своих воспитанниц к выходу на пре-
стижный турнирный помост, Инна Александровна отметила:

- Мы много работали, девочки охотно тренировались по 
пять-шесть раз в неделю. Большая заслуга в этом и родите-
лей, которые по-настоящему загорелись желанием привить 
своим детям художественную гимнастику. Они помогали мне 
и на тренировках, и дома, настраивая девочек на серьезное 
отношение к спорту. Конечно, нам всем предстоит еще немало 
потрудиться, впереди много таких турниров и конкурсов. Но 
учитывая стремление самих детей к совершенствованию, их 
способности, которые мы, конечно, будем развивать и даль-
ше, я не сомневаюсь, что ингушскую школу художественной 
гимнастики ждет впереди большой успех. Мы уже заявили о 
себе и постараемся соответствовать своему предназначению 
и дальше, открывая миру таланты наших детей.

Ахмет ГАЗДИЕВ
На снимке: шестилетняя ингушская гимнастка 

Самира Маматова со своими спортивными трофеями, 
завоеванными на турнире «Горные ласточки»

Фото автора


